

# い な づ ま

題字 小寺 寛一

発行所 函館地方電気工事協同組合

住所 函館市新川町31番11号

編集人 荒井孝一

印刷所 有限会社 豊國堂印刷

## 「組合だより」

### 一、第3回定例役員会(抜萃)

◎工業組合、連合会役員会経過報告抜萃

1. 中小企業団体中央会より功績者として五年以上勤続役員として北見田中、札幌泉、函館小寺、の三氏が9月6日連合会の席上表彰されることとなった。
2. 五輪大会道予選は9月13日錢函で開催又連合会行事として青年、壯年の二種に分け技能コンクールが催される予定
3. 今後の運営方法について

小委員会制を設け、政策労務ユウ資の三委員会とし、この関係小委員で十分検討を重ね、役員会で議する方法を採用することになった。

### 4. 全日電工連の賦課金について

従来の単価20円を10円アップとなり、計拾參万弐千円也を連合会より納入することになった。

### ◎小口金融制度について

去る通常総会で決定した事項を確認の上新規二件審議で承認する。

◎小メーターの取扱について北海道計器工業KK発行のパンフレットを官公庁アパート組合等にPRをなし、「その検定調整等の窓口は工業組合とする」とこと決定せらる。

◎三水会(対北電との連合会議)について

先に配布した三水会議題について、予め審議し又要重事項等について検討した。

二、職安主催求人団体会議について6月27日集団求人10団体会議で建築大工組合会議室で開催され明年3月卒の高中生を主対象として

1. 求人票の提出について

2. 学卒者の帰すう見込について

### 3. 職場安定対策について

以上の件について研究し特に就職を希望する生徒の内当市及周辺町村を希望する者非常に少ないので、各団体共PR方法について更に検討を要することを確認し又学校担当教師との連絡会議を度々開催するよう当組合より要望し承認せらる。三、函館外線協議会解散総会について7月3日午後三時より役員会同五時より総会を市内湯の川町「観光ホテル」にて開催、7月末日を以って事業を終了し、今後は新しいアイデヤのもとに発足することを約し解散することを決定し、外線業者が一体となることについて午後6時より懇談会を開催し盛会裡に終了した。

### 四、第四回役員会(抜萃)

◎新様式工事金(外線)請求書の様式及びその取扱について(略)

### ◎新規融資二件審議決定

◎ブロック委員会よりの要望事項について(細部略)

地方在住組合員のための引込線の立替について地方の地区毎に方法を検討することとなつた。

### ◎外線業者の統一問題について

北電より申入れのあつた上記の件の取扱について検討の上、関係業者が参集の上充分時間をかけて研究して貰うこととした。

### ◎新規組合加入申請について

北電停年退職者菅原光信氏の申請書について審議の上推薦を決定。

### 五、第一回外線業者打合会議について

7月15日午後1時より組合側理事長以下三理事、外線業者17社代表出席の上北電より申入れのあつた統一案の方法として

三案を審議検討し、準備委員として旭電気、大倉電気、荒井組、樺電、谷電気(森)の五氏を決定し具体案について研究方を依頼し、一応終了した。

六、求人申込事業所の連絡会議について7月16日午後2時より具体的な事務取扱の連絡会議を開催し、求人就職事情の細部事務手続職場安定の具体策について検討会を催した。

尚、未だ求人申込をしていない事業所は月末までに事務局に申込み、事務手続を完了して下さい。

この折求人見込、就職希望者の状況について概要を係より承知して下さい。

### 計扱

入院加療中の事務局池田善三郎氏(70才)は肝臓ガンのため7月16日午後10時死去されました。

### 表彰

事業協同組合法施行十五周年記念行事として去る8月5日中小企業団体中央会より

◎団体 函館地方電気工事協同組合

◎功績(永年)役員として

樺原邦夫、早坂清吾の両氏

受賞の栄に輝きました。

〔横田〕



石川電気商会  
石川 雄治



- (1) 大正7年に函館水電株式会社に入社し、30余年勤務の後退職し請負業者となり現在に至る  
 (2) 25才で結婚  
 (3) 見合です  
 (4) 妻と、長男夫婦と孫二人  
 (5)  
 (6) 早寝、早起  
 (7) 稚内で軍隊にて終戦  
 (8) 小島、益栽  
 (9) お酒は若い頃すいぶん飲んだから、今は禁煙、禁酒  
 (10) 孫が生れた時  
 (11) 組合に協力して我々が団結し中小企業をもりたてて行きたいと思う

昭和電気工事有限会社

花田 照子



- (1) 主人が北電に勤めていて戦後会社をやめ、ラジオ修理店をへて工事店に。  
 (2) 20才  
 (3) 見合

## [私の経歴]

香田 雅生



残暑去りやらぬ9月初め、一夕香田さん宅を訪ね、その懐旧談をしばし語って頂きました。

「13年、函館工業機械科卒業後満州に渡り、当時の満州電業大連支店（現在の電力会社に相当する）に就

職。甘井子発電所勤務中、同僚6人と相談らい、青雲の志を遂げるべく、15年奉天に於いて満電指定店として早苗電機を共同経営し独立への一步を踏み出しました。」

カンセイレ

- (4) 男2人、女1の3人の子供と5人家族  
 (5) まじめで健康な人  
 (6) 早寝早起よく歩く  
 (7) 長男産後間もないで主人の郷里に疎開しておりました  
 (8) お花、ドライブ  
 (9) 酒は全々だめ、ビールコップに半一杯程で金時火事見舞となる  
 (10) 長男が国家試験にバス（獣医）した時、母として最大でした  
 (11) 私共零細工事店は流にそって時代の波に乗るよう努力すべきと考へます

- (3) 見合いです  
 (4) 夫婦6男2女  
 (5) 平均的な人  
 (6) 酒煙草に溺れず  
 (7) 雨竜郡納内町北電電業所  
 (8) 乗馬、旅行、食べ物  
 (9) 無し  
 (10) 家を建てた時  
 (11) 時代に後れず、進取の精神を堅持

鶴谷電建株式会社

鶴谷了悦



## アンケート

- (1) 電気工事を始めた動機  
 (2) 何才で結婚しましたか  
 (3) 結婚は見合ですか、恋愛ですか  
 (4) 家族の構成  
 (5) 私の好きな女性のスタイル、顔立ち  
 (6) 体力の増進法  
 (7) 昭和20年8月15日どこで、何をやつていました  
 (8) 趣味、嗜物は何ですか  
 (9) 酒癖はどうですか  
 (10) 今迄一番うれしかったこと  
 (11) 今後の後界はどうあるべきか

室沢電気商会

室沢官三郎



- (1) 北電を定年退職独立  
 (2) 24才

(1) 24年より弱電関係の販売修理を営んでおりましたが、29年同業者の借入保証をした相手が倒産、その弁済の為内整理結果少額資本で電気関係と云ふ事で工事に転向

- (2) 28才  
 (3) 見合  
 (4) 4人  
 (5) 素直で情操、豊かな人丸顔  
 (6) 適当な労働  
 (7) 九州大分県宇佐海軍航空隊  
 (8) 釣り、畠碁、酒  
 (9) 自分ではよい方だと思いますが  
 (10) 特に印象なし  
 (11) ①の弱小業者の企業合同 ②工事施工価格の敵守 ③労務提携による労働力不足カバー ④小企業の内、外、弱、専門工事者の系統の組織を確立し企業組合を以って大口受注に対する態勢をとるへのへる（弱小業者の立場よりの思考です）

いでしょう。」「北日本電建の竹村さん兄弟とは満電以来のつき合いで、帰国後24年同社に入り、28年現在地で営業を始めました。」大正生まれの人間にとて、その後の運命と人生観に測り知れない影響を及ぼしたであろう昭和の動乱は、例にもれず香田さんにも及んだ様で、満州ンベリヤの体験は尽きる事ない思い出となっている様です。

森町の目抜き通りである御幸町で森大火後新築された店舗を構えて居ります。生れは大正8年愛知県であるが、実家は森町の古いかまぼこ屋さん、13人兄弟の由。

函館中部高校に在学の長男を始めとして一男三女の子供さんは夫々立派に成長して居ります。

「道楽はない訳でもありませんが、現在は日々健康一途に努めて居ります。」と一家の主人として、又責任ある経営者としての自覚と決意の一端を示して呉れました。（駒井）

「19年3月召集され、牡丹江に於いて終戦と同時に武装解除となり、ダモイトーキヨーのソ連兵の一言につられて日本の土を踏めると喜んだのも束の間、ウラヂオの港を横目に、はるかに日本の空を望みつゝ一路シベリヤへ……三年間の収容所生活へと入りました。」

「炊事係の時、配給の黒パンを分配するのに、乾燥と切り屑に依る目減りを考えて、規定より少なめに切ったのが、ソ連将校に見とめられ、その理由を納得して貰えなかかった事……その為将校付当番に廻され氣に入られて却って帰国の順番が遠のいた事……欠員が一人出た為、突然えらばれてナホトカ行きを命ぜられた時の思いがけない喜び等々、今にして思えば悲喜交々感無量の思いです。3年間の抑留生活より死線を越えて、舞鶴上陸の瞬間、かねがね引揚事務所に連絡をとりつつ、私の帰るのを待ち侘びていてくれた、当時東京在の奉天以来の友人の手紙に接した時の感激は終生忘れる事は

横井電気商会

横井利夫



- (1) 家の後継ぎ
- (2) 26才
- (3) 恋愛です
- (4) 夫婦2人
- (5) 山本富士子型
- (6) 望の体操
- (7) まだ子供で解りません
- (8) 卓球、絵
- (9) 普通
- (10) 自分の家を新築した時
- (11) もう少し集りがほしい

有限会社 石島電気工事店

石島 寛



- (1) 独立したかったので、北電にいた父と一緒に始めた
- (2) 26才
- (3) 見合い
- (4) 妻、2男
- (5) 小柄で丸顔のかわいらしい感じ
- (6) 早起ぐらい
- (7) 現在の函館市錢龜沢豊原の高等科一年、山で蟬採りをしていました
- (8) 釣、甘党、タンゴが大好（アルゼンチントンゴ）
- (9) 嗜む程度なので、くせと言われても答えようなし
- (10) まだなし
- (11) ① 同業者の協力が第一 ② 電気工事業法の立法化

## 『お金の消える話』

ある宿屋での事。三人の学生が、一人千円ずつの宿代を宿の女中に手わたした。ところが、女中が、その三千円を帳場に届けると番頭が、「学生さんのことだから、五百円おまけしておきましょう」と

有限会社 日光電気

久保博義



- (1) 昭和33年、旧千田電気の後を引受け36年会社組織替現在に至る
- (2) 27才
- (3) 恋愛
- (4) 4人
- (5) 中肉中背?
- (6) 疲れ取りのアルコール分
- (7) 知人宅、疎開当時小学校四年生でした
- (8) 魚釣り
- (9) 良くもなし又悪くもなし
- (10)
- (11) 現在の組合組織個人の将来の希望、独立する時は電工として10年～20年の経験者をさせる

春日電気株式会社

松沢幸吉



- (1) 商売上どうしても電気工事が必要でしたので
- (2) 27才
- (3) 見合でした
- (4) 7人
- (5) 中肉余り太った人でなく美しい人
- (6) 朝早起外別に有りません
- (7) 江差町に居りラジオ修理をやって居りました
- (8) 写真ぐらいあまり、趣味の様なもの有りませんがなんでも好きです
- (9) 飲みません
- (10) 別に有りません
- (11)

中沢電気工業株式会社

中沢一郎



- (1) 電気機器蓄電池類の販売修理業をしていたのでなんとなく電気工事業を始めました
- (2) 24才
- (3) 恋愛
- (4) 妻、一男二女
- (5) 丸顔で小柄な人
- (6) 早寝早起
- (7) 宇都宮飛行隊八月一日入隊の初年兵
- (8) 読書、釣、山歩き、海
- (9) 悪くない、飲むとねむくなる
- (10) 特になし
- (11) 電気工事業法の立法化、同業者同志の協力

川村電気

川村重次郎



- (1) 昭和21年北電退職直後
- (2) 27才
- (3) 見合
- (4) 4人
- (5)
- (6) これとなし
- (7) 北電勤務中
- (8) なし
- (9) のまない
- (10) なし
- (11) 昭和21年頃より、私最近種々話題になっている外線業者は一本化して行くべきだと主張した1人であり、今は非実現すべきと思います

百円札で五枚返してよこした。女中は、それを持って部屋へ帰る途中、「三人に五百円は半端だわ」というわけで、二百円をちゃっかり自分のポケットにしまい込み、一人百円ずつ返金した。  
ところでこのやりとりをよく考えてみると、三人の学生は、結局、一人当り、九

百円ずつ出したことになり、三人で二千七百円。それに宿の女中が失散した二百円を加えると計二千九百円となる。さて、初めにあった三千円のうち百円はどこへいったのか。

## \*\*業界トピックス\*\*

其の1

## 『求む外線屋さん』

大手企業が、実施している、合理化が、とんでもない珍現象をもたらしていると言うお話し。

昨年の春頃より、市内外線業者、20数社の中より、有力(協力)業者として選ばれた、大手業者? 以外は、毎日工事発注量が減り、遂には、発注ストップと言ふ事に相なつた。

対象外の業者は、背に腹は替られず、内線工事に主力をおかなければならなくなつた。

しかし急に、内線工事だけで、売上の確保がむずかしいので、外線工事で其の補いを、つけようとする業者は、大手業者? の傘下に入り、大手業者? の協力者としてでなければ、工事が出来ない様になつてしまつた。

組合と大手から、手数料を取られ、材料は一括出しで、仕分も大変、あれや、これやで、遂には弱力業者? は、まったく外線工事から遠ざかってしまった。

あれから一年、どうやら弱力業者も、内線工事で、売上が確保出来る様になつた。昨今、内線工事に共なう、負担金工事が間に合はなくなつて、日夜さそく電話で、大手はノイローゼ気味、上期予算の完全消化も出来ぬとの事。下期予算消化も如何なる事か? 現実には勝てず、遂には、求む外線屋さん、と言う事に相なつた。

過ぎたるは、及ばざるが如し  
昔の人は良い事を言ったものだ、合理化が、もたらした、珍現象のお粗末。外線業界統合の問題もどんな珍現象が現われるやら!

船頭多くして船山に乗り上げないことを祈る。

## 「自画自讃」

日平電装KK 梁川鉄男



私の年令を大体でも当てる人は居ない。  
私は十年前に妻を亡くし七周年後に再婚した。その妻は私より二十才若い。結婚後私の年令を知り、十才若く思つた。詐偽だと言う。たゞ

私は間はれざる事は答えない主義で相手がどう査定しようが勝手だ。これは法的に詐偽罪は成立しない。『お若いですね』と言われれば、いいや少し馬鹿だから……と一応外交辞令として言うが、内心そうは思つて居ない。20才代は頭はつかわず、精神的な苦労がない方が若く見える。50才代ではその反対の現象が出る。何にも好んで老け込む必要はない。

其の2

## 『恐しい数字』

我々業界の10年前は、中卒で5千円が相場であった。今年は2万円である。10年間に4倍である。昭和50年代には、此の調子で行けば、8万円位払はなければ、ならない事になりそうである。ところで工事費はどうであろうか、10年前は8百円、現在は2千円、とすれば、約10年間に2.5倍である。此の調子で行けば、昭和50年代には、電灯1灯当5千円位になりそうである。

ちなみに、電灯5灯、コンセント2ヶ所、点滅2ヶ所、の小住宅の電灯工事代金は5万円と言う事に相なる。電工長の給料20万円、なんて言ふ時代はもうすぐ、目の前である。ああ恐しい数字ではないだろうか。

其の3

## 『北海電気工事社長現る』

北電合理化による、外線業者の合併問題は、昨年春頃より話題になっていたが、いよいよ、合併促進攻勢が強まってきて、事態の重要性がしと身に感じれる此の頃である。

既に3回程、合併問題連絡会議が開かれているが、外線会社創立案、外線企業組合創立案と、問題を2つに分けての話合ひも、まだ糸口すら見出せないでいる。

此の難問題解決のための、委員会も、他業者進出防止と、大型工事共同施行の問題は、かなりむずかしい事であり、頭の痛い事は一通りではない。此の難産の最中に、突然8月21日、北電支店長、と共に北海工事社長が現れ、今年12月末までに合併を完了してほしいとの申入れをして来た。

来年4月より実施をする様、全力を投じて一日も早く、函館業者の結束を願つているとの事であつた。

敵将来たる。組合役員、外線委員、20数名を前にして。低姿勢の北海側の説明になごやかな会議とは云い乍ら、何かしら殺氣立つ空氣を押えていると言う、ふんいきの中で、静かな質ぎ応答が繰返されて、約2時間の話合いは終つた。会議を終り、総合的にまとめてみると、将来は、北電発注工事は、全道的に北海工事が受注、施行する事になりそうである。

だが、地元業者をしげきしてはと言う親心? から、地元業者が合併して強力なる受注会社を創立して、半々受注施行にもって行きたいと言うのである。

地元に強力なる受注会社が、出来ない限り、地元業者は、北海工事の下請をしなければ、ならないのである。

故に、外線業者諸氏は、ノレン、面子等にこだわらず、近代企業の波に乗おくれる事なく、早期合併、新会社創立を一日も早く実現出来る様、努力してもらいたい。我々業界の諸氏も、業界発展のためにバックアップしてやろうではないか。

其の4

## 『新外線組織の境界条件』

新しい外線組織へどのような資格の人を入れるかで、またひととめ!

(1) 現在組合員であり、何等かの形で外線(特に北電の仕事)を行っているもの(A案)

(2) なるべく、力がある外線事業者を中心にして、あまり多く参加させない(S案)

この二つの案は、それぞれ理想案と現実案で、何れとも正当性をもつてゐるが如何?

何人が資格審査の権限があるのかスタートが変に行われたので、まだまだごたごたがつづく見込み! (工藤、その他)

なかつたとも言い得る。一方、軍隊生活3年、先妻死別後7年、計10年間、文字通り孤閑を守つた。それが私の年令から十才を差引く最大原因だと思って居る。次に精神面では、第一に私は学生時代から文学に志し、今でも文学青年(老年に非ず)である。私は五十才を越えても、しばしば、恋愛を論ずるが、友はそれを笑う。だが私は早や青年の泉の枯れ果てたその友をあわれむ。

トルストイは八十幾才の時、老妻と共に雨上りの川辺を散歩し虹を見てその美しさに呆然と長時間見とれて居たと言う。私もそんな人間でありたい。私も電気業に入つて早や20年。未だ、財もなさず、名もとげない。46時中仕事と手形に追われて居る。私の心に少しのゆるみもない。これも若さの原因かと思えば寂しい。最近事業面でも新展開を見、私も人生最後のゴール前の直線コースに入つて居るので、いよいよ50才の年はそれなりに食欲をそゝる相手が私の前に現われ